

DE LA M. MARIE DE L'INCARNATION. 609

en Surplis, Chappes, Chasubles & Dalmatiques. Comme il falloit porter les reliques dans les quatre Eglises de Quebec, nous eumes la consolation de voir cette magnifique ceremonie. Monsieur de Tracy Vice-Roy; Monsieur de Courcelles Gouverneur, avec les deux plus considerables de la noblesse portoient le dais. Les plus élevez en dignité d'entre les Ecclesiastiques portoient les quatre grandes Chasses sur des brancards magnifiquement ornez. La Procession sortant d'une Eglise y laissoit une Chaîle. La Musique ne cessa point, tant dans les chemins que dans les stations. Monseigneur suivoit les saintes Reliques & la Procession en ses habits Pontificaux. Peu de jours auparavant il avoit consacré & dedié l'Eglise Cathedrale avec une pompe magnifique, & il espere consacrer la nôtre l'année prochaine. Je n'aurois jamais osé esperer de voir une si grande magnificence dans l'Eglise du Canada, où quand j'y suis venuë je n'avois rien veu que d'inculte & de barbare. C'est une chose ravissante de voir Monsieur de Tracy dans une exactitude merveilleuse à se rendre le premier à toutes ces saintes ceremonies, car il n'en perdrait pas un moment. On l'a veu plus de six heures entieres dans l'Eglise sans en sortir. Son exemple a tant de force que le monde le suit comme des enfans suivent leur Pere. Il favorise & soutient l'Eglise par sa pieté & par le credit qu'il a universellement sur tous les esprits: Ce qui nous fait craindre que le Roy ne le rappelle l'année prochaine, comme en effet on nous a donné avis que Sa Majesté lui fait equiper un vaisseau magnifique pour le faire retourner en France avec l'honneur qu'il s'est merité dans ses grandes commissions.

Il est parti pour se trouver en personne à la guerre contre les Hi-roquois de la nouvelle Hollande qui sont ceux qui empêchent les autres Nations de croire. Il a fait son possible pour les gagner par douceur, mais ce sont des brutaux qui n'ont pu se laisser vaincre par ce charme, qui gagne tous ceux qui ont quelque reste de raison. Selon la supputation de la marche de l'armée, le combat a du être livré ces trois derniers jours passez dans le premier bourg: Si Dieu benit ce premier effort les deux autres seront attaquez ensuite. Ils ont de bons Forts, ils ont du canon, ils sont vaillans, & sans doute ils donneront de la peine. Mais nos soldats François sont si fervans qu'ils ne craignent rien, & il n'y a rien qu'ils ne fassent & qu'ils n'entreprennent. Ils ont entrepris de porter des canons sur leur dos dans des sauts & partages fort difficiles: Ils ont porté même des chaloupes qui est une chose inouïe. Il semble à toute cette milice qu'elle

H h h h

C113058

pour

e a pris
es forts
'ajoute
nilles à
chasses
eilleure
ue cha-
ignaux,
s'aident
uvages
, après
s. Mon-
out cela
e à l'en-
ue Dieu
loire.

ps de S.
e au pais

ée du ri-
nvoïées:
s un lieu
exposons
été faite
é que nô-
ce pais,
aisons re-
ne si belle
astiques
cu